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・俳句（広辞苑）
　①俳諧の句。こっけいな句。
　②五・七・五の17音を定型とする短い詩。連歌の発
句の形式を継承したもので、季題や切字をよみ込
むのをならいとする。明治中期、正岡子規の俳諧
革新運動以降に広まった呼称であるが、江戸時代
以前の俳諧の発句を呼ぶこともある。短歌と共に
日本の短詩型文学の二潮流。定型・季題を否定す
る主張もある。
　連歌の発句、いわゆる平安時代の和歌の上の句
五・七・五（長句）、それから下の句（短歌）、平
安時代の連歌の優雅・優美な流れをくみ、そして室
町末期に山崎宗鑑等々が俳諧の連歌を出してきます。
それから、こっけいな笑いの入った俳諧連歌が出て
きます。有名なのが江戸時代の芭蕉ということにな
ろうかと思います。そういう流れをくみます。
　特に江戸時代の芭蕉の俳諧連歌の発句が俳句につ
ながる訳です。定型・季題・季語を否定する自由律、
いわゆる型にはまらない俳句を河東碧梧桐、荻原井
泉水が提唱しました。私はとりあえず定型のものを
作ってみようと考えております。自由律の世界まで
行かれる力量もないし、文芸的なセンスもございま
せん。これから何をやろうかなと思った時に小説で
も書いてみようかなとも、しかし文才がございませ
ん。従って70歳を過ぎて小説はなかろうということ
で俳句にいたしました。
　明治中期に正岡子規による、俳諧学習運動があり
ます。俳句と言う名前を付けたのは正岡子規です。
現在では芭蕉の俳諧連歌の発句も俳句と言うことで
間違いはありませんが、実際には正岡子規以降の
五・七・五が俳句ということになろうかと思います。
○俳句の三つの法則（基本・約束）
①十七音（五・七・五の十七音）
　中には十八音、十九音となることもありますが、
あくまでも初心者は十七音でいくのが良いのだろう
と思います。
　・「俳諧の発句」―江戸時代、松尾芭蕉の「奥の細
道」が有名です。松尾芭蕉は伊賀上野（三重県）
の人です。

　・「俳句」―名付け親は、明治時代中期の正岡子規。
俳句雑誌。ホトトギスを刊行。伊予（愛媛県）の
人です。

　・俳句の音の数え方―「拗音」は数えず、「長音」
「促音」「撥音」は数える。

　　　拗音：や・ゆ・よ・わのかなを他のかなの右下
に書いて表わす音、「きゃ、きゅ、きょ、
くわ」

　　　長音：長く引き音
　　　促音：つまるような感じを与える音。小さい

「っ」で表わす。
　　　撥音：息を鼻に通して発音する音、「ン・ん」

で書き表わす。
　　〔例〕チューリップ……5音
　　　　　　ュ…拗音、ー…長音、ッ…促音
　　　　　　拗音の「ュ」は数えないので、チ、ー、

リ、ッ、プを数え、5音となる。

・地区大会（ゴルフ4/15、会長・食事会・前夜祭
4/16、本会議4/17）にご出席の方々お疲れ様でし
た。ゴルフ大会（ 8名）は団体で 3位でした。

・次年度関係（及川昭宏会長エレクト）
　次年度 7月の第 1週～ 3週の例会はクラブ協議会で
す。第 3週の例会ではクラブ総会を開催しますので、
ご協力の程お願いします。
・親睦活動委員会（千葉正宏幹事）
　次週はお花見移動例会です。
　　会場：くんぺる農場レストラン
　　例会開始時間：午後 6時30分（閉会：午後 8時）
　サンシャインから会場まで送迎バスを出しますので
ご利用の方は、 5時30分までに集合願います。

　「俳句について　―私の俳句入門メモ―」
杉田広仁会員　

　長老になり、何をしようか色々考えました。
　アウトドアの方はルアーの魚釣りをやろうと思い、
今年の 1月に仙台で初めて釣竿を買いました。店員さ
んに相談し初心者用を 1揃い買いました。インドアと
してやるのには何が良いかと色々と考え俳句にいたし
ました。決して芭蕉、蕪村、一茶になりたいとか、そ
ういう気持で始めた訳ではありません。どちらかと言
うと、少し真面目に最後の辞世の句のあたりには恰好
な俳句を残しておこうかな、あるいは弥勒寺の片隅に
私の句碑でも宝くじを当てて建てておこうかなと密に
思って俳句がいいのかなというふうに考えました。
　私は、国語の教員免許を持っております。使ったの
は埼玉の高校で講師をした 2年間だけです。
　私は、お寺の三男坊（七人兄弟の一番下）でしたの
で、親が大正大学に入ることを勧めましたので、受験
をし国文学科に籍を置き学ぶことになりました。当時
は学生運動が激しく授業があまりなく、レポートで単
位を取る状況でした。
　大正大学は仏教の大学ですので、国文学科の 1 、 2
年の教養必須科目の現代国語、宗教学を学びました。
3年からは、宗教学の先生にスカウトされ、宗教学科
に移りましたので、国語と宗教の教員免許を持ってお
ります。
　俳句の話に入ります。私は、高校で教えたのは現代
国語でしたので古典や漢文ではございません。ですか
ら俳句は一年生、幼稚園のような話から始めたいと思
います。ユーキャン通信教育があるのですが、どうい
うふうにしたらいいのかなと思って、ユーキャンに授
業料を払ってユーキャンの通信講座を受けました。適
当に詠んで課題を提出すれば卒業と言うことになりま
すので、ほんとうのところは授業料はもったいなかっ
たです。そのテキストを中心にお話をしたいと思いま
す。皆さんにお話することで自分の勉強になるのでは
ないかと思った次第です。
　俳句について、私は全く知りませんので広辞苑で調
べて見ました。

※第2816回例会　2022．4．21

・本日の出席率　100％

・武川毅会長　杉田広仁会員、本日のスピーチよろし
くお願いします。

・千葉正宏幹事　杉田広仁会員のスピーチ、勉強させ
ていただきます。

・杉田広仁会員　本日、スピーチです。よろしくお願
い致します。

・飯塚仁哉会員　読経で鍛えた朗々たる部屋の隅々ま
で響き渡る杉田広仁会員の、今日の法話も仏さん
に関する話でしょうね。

・佐藤幸一会員　杉田広仁会員のスピーチ、楽しみに
しております。

・江川元徳会員　春から夏への途中、気温の変化が激
しく風邪を引きやすいので、皆様、気をつけてお
過ごし下さい。

・八谷郁夫会員　杉田広仁会員のスピーチ楽しみです。
・阿部泰彦会員　杉田広仁会員のスピーチ楽しみに！
・千葉吉男会員　杉田広仁会員のスピーチ楽しみです。
・菅野幸一郎会員　杉田長老の流れる様な名調子での
スピーチ、楽しみにしております。

・菅原慶一会員　杉田広仁会員のスピーチに期待して。
・小野寺伸浩会員　地区大会、お疲れ様でした。大懇
親会楽しかったです。

・及川昭宏会員　杉田広仁会員のスピーチ、楽しみに
しております。

・岩渕栄市会員　杉田広仁会員の説法、楽しみにして
おります。

・及川富男会員　杉田広仁会員のスピーチに期待して。

・伊藤幸子会員　杉田広仁会員のスピーチ、楽しい話
に期待しています。新入会員、今後どうぞよろし
くお願いします。楽しい例会になりますネ！

・伊藤秀雄会員　杉田広仁会員、頑張れ！！
・佐竹孝行会員以下　本日のスピーチに期待して。
遠藤光則会員　佐々木源悦会員　岩渕正彦会員
熊谷敏明会員　高橋利光会員　布施孝尚会員
冨士原裕子会員　佐藤早智子会員　佐藤哲弥会員
關孝会員　鈴木彦衛会員　佐藤利尚会員

　　　以上、ありがとうございました。

　先日、仙台において国際ロータリー第2520地区の
2021－2022年度地区大会が開催されました。開会に先
立って親睦ゴルフ大会、前夜祭、本会議と出席された
方々大変ご苦労様でした。以前のような大会を開催す
るのはなかなか出来ないようになりました。みなさん
が参加できるような状況に早くなってほしいと思って
おります。
　会場の仙台国際センターへの途中、西公園ではお花
見でかなり人が出ておりにぎやかでした。当クラブで
も今月の最終例会は“お花見移動例会”が開催されま
す。皆さんの参加よろしくお願いします。

・石巻南ＲＣより
　　創立30周年記念式典出席に対するお礼状が届く
・二戸ＲＣより
　　創立60周年記念式典の案内が届く
　　日　時　 6月19日㈰　15：00～16：10（受付14：30）
　　会　場　二戸パークホテル
　　登録料　10,000円

会長要件 武川毅会長
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今週のスピーチ

幹事報告 千葉正宏幹事

各委員会報告

本日の出席率
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杯致します。乾杯！
・歓談・食事
・会員のスピーチ（テーブルを代表して一人）
・ロータリーソング「手に手つないで」
・閉会のあいさつ（及川昭宏副会長）
　皆様、おつかれ様でした。今夜の例会は如何でし
たでしょうか？　これから先どの様な形で親睦行事
を開催するか、今回の夜間例会を一つの形として
色々と検討して、楽しい会を持ちたいと思います。
　制約が残る中での懇親会でしたが、皆様のご協力
で楽しむことが出来ました。ありがとうございまし
た。

◎お花見会（司会進行：加藤亮親睦活動委員長）
・乾杯の発声（氏家良典会員）
　ご指名をいただきました氏家でございます。乾杯
の音頭をとらさせていただきます。
　地区大会も終わり、ロータリーの地区活動は少し
落ち着いたのではないかと思います。私は伊藤秀雄
社長が今月入会されたことを本日知りました。おめ
でとうございます。よろしくお願い致します。それ
から佐利の専務さんも入会され、大変めでたいこと
だと思っております。
　武川毅会長はじめ、佐沼ロータリークラブの益々
の発展と今日お集まりの皆様のご健勝を祈念して乾

②季語（季語・季題が一つ入っていること）
　季語なしと言って季語が入っていない、あるいは
季語が二つ入っている場合がある。初心者は、季語、
季題を入れるのが良いとされている。
・「季語」―作り手と読み手を結びつける大きな要因
で、作った内容を活き活きと感動を伝えるために
使う。又、読み手に感動を共有してもらうために
使います。
・「歳時記」―〈広辞苑〉①1年のうち、そのお
りおりの自然・人事百般の事を記した書、歳事記
とも書く。②俳諧で季語を分類して解説や例句を
つけた書。俳諧歳事記。
　又、季語には本意というのがあります。芭蕉の
有名な句で
　夏草や　兵どもが　夢の跡
というのがあります。夏の活き活きとした生命力
のある姿を“夏草”という季語で表わしています。
そういった雰囲気が本意と呼ばれます。
　俳句で「ホトトギス」と詠まれますが、ホトト
ギスは実際はうるさい鳥です。しかし、俳句の上
では季語ですが、めったに啼かない鳥ととらえら
れています。従いまして、この季語を使う時は啼
かない鳥として詠むのが正解です。

③切字（切れ字）があること
　・切字―俳句が俳句であることを保証しているもの。
切字の役割は、切字の前の言葉に作者の感動があ
ることを指し示す。

　・代表的な切字―「や」「かな」「けり」
　俳句を詠む時は感動したイメージを詠む。説明では
ダメです。そして、次のことを確認すること。
・リズムの確認
　　五・七・五の17音になっているか。
・感動の確認
　　季語が一つ入っているか。
・俳句の証明
　　切字を入れているか
　ユーキャンの受講生になり、初心者として俳句の基
本を学び句を作っております。昨年の 9月に初めて投
句してみました。
○第 3回芭蕉・白河の関俳句会、入選句
　　蓴菜の　南湖に映る　那須連峰
　子供の頃、南湖で遊んだんですけれど、夏の
ちょっと早い時期に泳ぐと蓴菜が出ていました。
それでこの蓴菜（本日のおつゆにも入っていまし
た）を季語として詠みました。

・ユーキャン受講生作品展、掲載句
　　草分けて　花咲きにけり　夏の芋
　私は畑でじゃが芋を植えておりますが、草取り
をしませんから草がいっぱい生えます。その草の
中からじゃが芋の花が一つ頑張って出てきました
ので、それを詠んだ句です。偶然にもこの二句は
ラッキー賞です。

－以下、紙面の都合上割愛させていただきます。

※第2817回例会　2022．4．28
　〈お花見移動例会

於：くんぺる農場レストラン　18：30～20：00〉

・本日の出席率　100％

・武川毅会長　久々の移動例会です。楽しんで下さい。
・髙田次雄会員　70年前、昭和27年の今日は日米講和
条約発効から 6 年 8 ヶ月にわたるＧHQの占領か
ら解放され、日本は独立国となった記念の日です。
記念日に当たり、今夜は葉桜を見にくんぺるさん
の美味しい肴とお酒で祝いたいと思います。

・及川昭宏会員　久々の移動例会ですので、皆様楽し
みましょう！

・千葉正宏幹事以下　お花見移動例会に期待して。
佐々木崇会員　八谷郁夫会員　阿部泰彦会員
佐藤敬喜会員　千葉吉男会員　氏家良典会員
菅野幸一郎会員　佐竹孝行会員　菅原文之会員
遠藤光則会員　佐々木源悦会員　岩渕正彦会員
熊谷敏明会員　高橋利光会員　菅原慶一会員
山田正会員　小野寺伸浩会員　冨士原裕子会員
太田陽平会員　杉田広仁会員　佐藤早智子会員
加藤亮会員　阿部靖公会員　伊藤幸子会員
佐藤哲弥会員　二階堂恭子会員　關孝会員
志賀昭洋会員　伊藤秀雄会員

　　　以上、ありがとうございました。

　本日は、お花見移動例会となります。今月入会され
た伊藤秀雄会員のレストランで例会を行うことになり
ました。お世話になります。今回の例会開催の決定が
遅れましたので、加藤亮親睦委員長に全ておまかせ致
しました。どのような形になるか楽しみにしていて下
さい。桜も葉桜となり、つつじやさつきの花の季節で
す。 1泊で観光しながらのお花見例会が出来れば最高
なのですが、コロナ禍のためそういったことも出来ま
せん。送迎バスも用意しました。久々の移動例会を楽
しんでいただきたいと思います。
　明日からゴールデンウィークが始まります。今日か
ら田んぼに水が入るということで、これから数週間は
田植えの時期となります。この地域の活気が出てくる
季節です。世界的に不安な情勢のため、各地で食料不
足が懸念されるところでもあり、米の価格が下がるな
どの不安をいくらでも払拭するためにも頑張っていた
だきたいところでもあります。
　本日は、よろしくお願いします。

・ガバナー事務所より
　　米山奨学生のカウンセラーハンドブックが届く
・仙台泉ＲＣより
創立50周年記念式典・祝賀会の案内
日　時　 6月26日㈰　14：00～（受付 13：00～）
場　所　江陽グランドホテル　 5階「鳳凰の間」
登録料　10,000円

・余目ＲＣより　「清酒」が送られてきました。
・元会員、伊藤賛様が逝去されましたのでご報告いた
します。クラブから弔電を発信しております。

・「ザ・ロータリアン」誌が届く

会長要件 武川毅会長

―４―

幹事報告 千葉正宏幹事

本日の出席率

ニコニコボックス

加藤親睦活動委員長
お疲れ様でした

つわもの

じゅんさい うつ
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